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争论两年多的林森浩投毒案或将画上句
号。媒体报道，林森浩父亲日前接到法院方
面电话通知，称最高法院对林森浩死刑复核
结果已经下发，要其在11日之前去见林森
浩。林父自述其接到通知后，一晚上没睡。
而受害人家属则是另一番景象。黄洋的父亲
黄国强对最高法的裁定表示赞同，并认为还
了儿子一个公道。

林森浩投毒案发生在 2013 年 4 月 1 日。
它更为人所熟知的一个标签是“复旦投毒

案”。据法院认定，复旦大学医学院研究生林
森浩因生活琐事与同寝室的被害人黄洋关系
不和，心存不满，经事先预谋，3月31日中午，
将其做实验后剩余并存放在实验室内的剧毒
化合物带至寝室，注入饮水机槽。4 月 1 日
晨，黄某饮用饮水机中的水后，出现中毒症
状，后经送医救治无效死亡。

2014年2月18日，上海二中院一审宣判
被告人林森浩犯故意杀人罪，判处死刑。被
告人随后上诉，表示并非故意杀人。上海市
高院二审于2015年1月8日驳回了被告人的
上诉，维持原判，并报请最高法院核准。

11个月时间过去，其实不论最高法院的
复核结果是什么，恐怕都会引起争议。核准，
林家哭；不核准，黄家哭。一宗个案要想实现

皆大欢喜，并非不可能，却可遇而不可求。
当然，在一个多元化社会里，个案引发的

舆情多数均呈多元化指向。对那些坚定的死
刑废除论者来说，任何死刑个案都不是好消
息。但这些声音，更多关乎立法——从最近
两次刑法修正来看，死刑个罪正在被渐进式
消减。

在舆论场上，呼吁应为林森浩免死者有
之，赞同严格适用刑法判处林森浩死刑的也
有之。这在此案的一审和二审中，都曾反复
上演。双方都在制造舆情，又都在指责对方
试图绑架舆论左右司法，“媒体审判说”也甚
嚣尘上。

指责案件处理结果是受到了舆论压力所
致，背后也许仅仅是结果与批评者的倾向不

一致。无论法官的哪种判罚都避免不了异
议，某位未曾亲历审判者的倾向性意见又能
保障正确吗？

对于法官来说，在一个信息化社会里，要
完全隔绝众声喧哗的民间舆论，已不可能。
每个法官都要学习如何在全新的媒体环境
里，尽可能做到尊重民意但不盲从民意，努力
在自然理性与专业技艺间保持平衡。

从现行法律来看，应当承认，林森浩的死
刑判罚符合多数人的预判。也没有证据证
明，最高法院的死刑复核法官们，在此案中受
到了外来不当干扰。在观念分歧和价值判断
之外，不对法官作“有错推定”理应成为社会
共识。一宗影响性诉讼不管昔日多么沸沸扬
扬，它终归要画上句点。

林森浩案终局，尊重争议更尊重法律
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“盖不倒”

魏英杰

日前，有媒体报道称前阵子“跑”了的
李嘉诚又回来了。原因是，李嘉诚参股的新
加坡某公司，12月8日在上海达成了一桩
成交价高达30亿元的写字楼收购案，买下
位于陆家嘴的东亚银行大厦。这种无稽之谈
仍大行其道，真是莫名其妙。

且说这家所谓李嘉诚参股的公司，并非
李嘉诚“嫡系部队”。李嘉诚旗下长江实业
仅是该公司第四大股东，持股7.84%。就此
其实很难判断购买上海写字楼，是否出于李
嘉诚的意志。就商业逻辑来讲，若李嘉诚本
人想购买这幢写字楼，更应由旗下公司直接
出面交易才对，不必搞得如此神秘。特别是
此前撤资传闻已闹得沸沸扬扬的背景下，由
自己出面买下内地物业，岂不是更有说服
力？

再说，这家公司也不是这次才出手购买
内地物业。2个月前，由这家公司运作的一
只私人基金，便已斥资28.5亿元购入上海铂
金大厦。公司相关人士表示，在上海寻求物
业收购已久。这且不说，花那么多钱购买物
业，从寻找标的到交易完成，一般不可能很
快。这意味着，各方在相关交易之前就已进
行接触、洽谈。而李嘉诚“跑”了的论调甚
嚣尘上，也就这几个月。如果李嘉诚借手持
股公司收购内地物业，岂不反证其并无“逃
跑”之意？更何况，对于撤资等论调，李嘉
诚本人已进行正面回应。

李嘉诚哪怕真的从内地撤资，只要合乎
法规，也不该受质疑。资本无国界，对于商
人来讲，赚钱是他的本能，对投资者负责是
他的义务。对“撤资说”发改委有关负责人
更多强调的，是怎样营造更加法制化和国际
化的营商环境。反倒有些所谓专家、智库的
言论，显得并不理性。事实上，国内应当警
惕的不是资本和投资的正常流动，而是有些
官员为一己私利，在招商引资时上下其手，
大搞官商勾结。

任何报道和批评，都应从事实出发，客
观呈现，就事论事，而不应为了吸引眼球而
大肆渲染，妄加猜测。李嘉诚“跑”了既然
是空穴来风，李嘉诚“回来”了，当然更是
无稽之谈。我们也不能被这种似是而非的报
道，牵着鼻子走。

别再揪着
李嘉诚不放了

网言个论

京文

日前，中纪委监察部网站公布消息，
黑龙江省人大常委会党组书记、副主任
盖如垠涉嫌严重违纪，目前正接受组织
调查。另据媒体报道，20年间，与盖如垠
共过事的领导倒了一批又一批，而他每
次不仅“独善其身”，还能不断升迁。正因
仕途“传奇”，坊间送盖如垠一个外号“盖
不倒”。

（12月9日《北京日报》）

画里有话画里有话

@叶檀：股市为什么“叫魂”？招商证
券无辜躺枪，刷屏文章煽情地请求别开年
度策略会了。市场有心理暗示是正常的，
甚至会出现戏谑性的经济指标，如裙子长
短、当年气候等，总是有人相信，有人嘲
弄，但一个市场把戏谑当正经，老是“叫
魂”，一定出了大的心理恐慌。

@扭腰村民：民主最基本原则“一人
一票”意味着什么？这个问题看似简单但
最近被拿出来，一直打官司到美国最高法
院。最高法院要依据宪法解释决断究竟一
人指的是一个区域内的每个居民，还是每
个有选举权的人。然并卵？不。因为这会
影响选区的划分。居民多但不参加选举或
不能参加选举的选区就会被重划。你觉得
该咋判？

微言大义
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孙维国

眼看着2015年就要接近尾声了，担心
临近春节家政人员供不应求，不少市民早早
地就开始准备着，预订家政人员来家“除
尘”。7日，记者走访枣城家政市场发现，虽
然距离春节还有近两个月的时间，但家政市
场已经提前进入节前“忙碌”模式。（12月9
日《枣庄晚报》）

每年春节临近，家政市场就开始一人难
求，进入“过年模式”。这种“过年模式”状态
不是哪一个地方独有，而是普遍现象。为何

“过年模式”每年重复发生？如何化解这一问
题？显然，回答这一问题，不能头痛医头，脚
痛医脚，临时抱佛脚，诸如临时增加人手、工
资等应急之举，只能解一时之急，难解长期
之困。

在我看来，家政服务市场发展不成熟是
导致“过年模式”的关键。现实中，保洁、月
嫂、保姆等家政服务人员多为“游击队”，流
动性大，与家政服务公司也多为临时的“中
介关系”。由此导致，家政服务人员想干就
干，想走就走，家政服务公司对此无能为力。
也正因此，一到春节，家政服务人员大量返
乡，家政市场“过年模式”就成必然。

成熟的家政市场，家政服务人员必须走
向职业化。所谓职业化包含两方面内容，一

是通过培训全面提升家政服务人员专业技
能和职业素养；二是明确法律关系，完善社
会保障，使家政服务人员与家政公司不再是
临时的“中介关系”，而是长期的合作关系。

职业化不仅是家政服务市场规范发展
的要求，也是家政服务人员权益保障、提升
待遇的前提，更是家政公司做大做强、持续
发展的必由之路。没有职业化的家政服务人
员作支撑，家政公司谈何发展壮大？当家政
服务人员走向职业化，家政服务人员就不再
是想走就走的“游击队”，而是有保障有待遇
工作稳定的“正规军”，如此，家政服务市场

“过年模式”难题便会逐步得到化解。一句
话，别到过年“家政荒”了，才想起保洁、月
嫂、保姆。

家政行业要走出“过年模式”

百姓说话

12月5日，太平人寿枣庄中心支公司举
办的“名家有约，智者同行”特邀央视2套财
经频道专家向松祚莅临枣庄成功开讲，和在
场百余名成功企业家分享全球大变局下的
中国经济转型的格局。

当前，中国经济新常态已经到来，怎样
转型变革思维才能跟上潮流？中国经济增
速持续放缓，金融风险快速上升；政策空间
日益缩小，政策效果逐渐下降，基本走势已

定，我们又该如何面对？向松祚教授对此做
了一番详细讲解，听众听得津津有味，不时
点头称赞。尤其对全球大变局下的中国经
济转型的格局进行了鞭辟入里的分析，赢得
在场听众的一致好评。

此外，太平人寿枣庄中支还聘请专业的
主持——济南FM101.1著名广播主播，济南
艺海传媒高大上的会务包装，专业礼仪团队
服务，激情热烈的鼓舞开场表演，现场气氛

十分热烈。
本次会议圆满举办，是太平人寿枣庄中

心支公司对“创造卓越客户体验”理念的又
一次成功践行。据悉，太平人寿枣庄中心支
公司将继续力邀各行各界的名人名家莅临
枣庄，陈淮、罗大伦、陈云等教授会为广大枣
庄客户奉上一场又一场的精彩讲座和思想
盛宴！

（王珍珍）

名家有约，智者同行
——经济学家向松祚在枣庄智慧开讲

李云

家住市中区的张女士怎么也没想到，
最近在微博上发的几张自拍照片，为自己
惹来了不少麻烦。（12 月 8 日《枣庄晚
报》）

自拍照发网上，陌生人来骚扰，感觉
被跟踪的张女士赶忙报了警。生活中，张

女士的遭遇不是个别现象，很多市民把虚
拟的网络当成个人真实生活的“发布会”，
自拍美图，工作生活，无一不放在朋友圈。

如此一来，确实可以快速分享生活状
态，让远方的亲朋好友也如同面对面一
般。可让自己就这样生活在众目睽睽之
下，殊不知，虚拟的网络也和现实的生活
一般，其中有好人有坏人，既可以快速传
播新闻，更有藏污纳垢之处，别有用心之
人也大有人在。

毕竟，网络是虚拟的，网民却是真实存

在的，有些可能就是生活在附近的人。对同
一件事情，每个人的看法不同，就像你晒幸
福的时候，有的人就会觉得那是对自己的讽
刺，或者压根就是挑衅。而且，再光明正大
的人，也敌不过别有用心的PS党，一张阳光
正面的图片也可以移花接木变身“艳照
门”。笔者以为，无论出于什么目的，还是不
要让自己的生活每天都在网上“现场直播”
了吧。如果非要分享，那就设置好权限，不
让陌生人看到，同时还要保护好自己社交账
号的密码，以防被不法分子钻了空子。

生活无需网上“直播”


